

Les théories des classes sont, d'une manière générale, une façon de penser ce qui fonde les inégalités dans les sociétés démocratiques.

### §1- Point commun

Dans les deux théories, les classes sociales peuvent être appréhendées comme des groupes sociaux de grande taille qui sont fondés sur le partage d'un même critère économique. Dans les deux cas, ces théories s'intéressent aux inégalités produites par la place occupée dans le système économique.

### §2- Différences

- Cependant la définition de la classe sociale diffère chez les deux auteurs. Tout d'abord, Karl Marx la définit à partir de trois éléments: la place occupée dans le processus de production (propriétaire ou non propriétaire des moyens de production), la conscience de classe (la classe «en soi» devient une classe «pour soi» lorsqu'elle prend conscience de ses intérêts) et la lutte des classes (les rapports entre les classes sont des rapports d'exploitation : la valeur des marchandises créées par le prolétariat est supérieure à la valeur qu'il perçoit en rémunération de la force de travail. C'est la « plus-value »). L'analyse de Marx est donc unidimensionnelle autour des classes sociales. Il distingue ainsi dans la société capitaliste 2 classes sociales : la bourgeoisie et le prolétariat. Pour Max Weber la conception des classes est plus étroite. Elle se situe uniquement dans le champ économique et rassemble toutes les personnes ayant le même degré de chances d'accéder aux biens et à certaines conditions matérielles d'existence. Par exemple, des banquiers, médecins se situent en haut de l'ordre économique.

- Ensuite, chez Marx, la conscience de classe et la lutte des classes sont des éléments fondamentaux de son analyse. Par exemple, dans la société capitaliste, la classe ouvrière va prendre conscience d'elle-même, s'organiser (syndicats, partis représentant la classe ouvrière) et fédérer les autres classes de salariés pour mettre fin à la domination de la Bourgeoisie. Max Weber réfute en partie cette analyse. L'existence de classes n'aboutit pas toujours à la lutte des classes. D'une part parce que la classe n'est qu'un des éléments qui situe l'individu dans la stratification sociale. En effet, il y a également les partis politiques et les groupes de statut. D'autre part, parce que les individus ne sont pas toujours conscients de leurs intérêts

- Enfin, Karl Marx (1818- 1883) a une conception réaliste des classes sociales. Elles existent réellement et sont composées d'individus repérables à une place dans le système productif et à des modes de vie propres. Max Weber (1864-1920), quant à lui, a une conception nominaliste des classes. La classe résulte d'une construction intellectuelle du sociologue qui cherche à comprendre la réalité en regroupant de façon logique des individus ayant un certain nombre de traits communs. La classe n'existe pas en soi. C'est le sociologue qui la nomme.